
垃圾徵費指定用袋
設3000個出售地點
【香港商報訊】記者周偉立報道：垃圾徵費將於

4月1日起實施。環境及生態局局長謝展寰昨日表
示，垃圾徵費的指定垃圾袋會有防偽特徵，呼籲市
民到認可地點購買，當局會與海關在市面及網上監
察及巡查。他指出，政府會在 3000 個地點出售指
定垃圾袋及標籤，包括超市、便利店、藥房、屋村
管理處等，以便利市民購買，詳情本月稍後公布，
有關認可售賣點會有清晰標示。
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財爺：開支須與經濟增長相匹配

恢復財政收支平衡料需逾三年

【香港商報訊】記者李銘欣報道：一連三天的
「2024本地漁農美食嘉年華」由1月5日至7日在太

子花墟公園舉行，銷售本港漁農產品、海味年貨、
鮮花等產品。嘉年華籌委會主席劉堅偉表示，今屆
人流按年增加三成、銷量增加四成，真正旺丁更旺
財。環境及生態局局長謝展寰則表示，今次市集旺
丁更旺財證明本地漁農業 「有得做」，政府和業界
會合力打開更多銷售渠道，壯大本港漁農產品市
場。

人流增三成銷量增四成
「2024 本地漁農美食嘉年華」由漁護署、蔬菜統

營處及魚類統營處合辦，是本港規模最大的戶外漁
農墟，定於昨日舉行開幕典禮，主禮嘉賓包括謝展
寰、劉堅偉，還有立法會議員張宇人、何俊賢和陳
凱欣，環境及生態局副局長黃淑嫻，署理環境及生
態局常任秘書長(食物)羅翠薇，漁護署署長梁肇輝
等。

謝展寰表示，今天大家見到的很多漁農產品，品質
能如此優秀，都是因為透過科技改良培養出來，所以
香港漁農業要利用好科技才能持續發展。今次市集旺
丁更旺財證明本地漁農業 「有得做」，重點是加強推
廣和開拓更廣泛的銷售渠道，政府會和業界協力，壯
大香港漁農產品市場。

證本地漁農業「有得做」
據介紹，場內設有約400個攤位，逾半數是本地出

產的漁農產品，另有本地鹹魚、蠔豉等海味年貨。今
年嘉年華增設虛擬實境(VR)設備，讓市民體驗現代
化農業科技和海產養殖科技，包括全環控水耕技術、
農場機械化、智能溫室科技，以及利用虛擬實境讓市
民恍如親身到訪漁護署東龍洲的現代化海產養殖示範
場，了解半潛式桁架深海網箱較傳統木製魚排的優勝
之處。場內也有多個本地美食、有機和健康食品、家
居用品攤位，並設有以本地漁農產品為主題的拍照
區。

【香港商報訊】香港航空業穩步復蘇，運輸及物流
局局長林世雄6日發表網誌指，2023年機場客運量達
3950萬人次，恢復至疫前七成，與2022年相比升約七
倍，料機場客運量可在年底完全恢復至疫前水平。

林世雄表示，香港飛機起降量2023年倍增至27.6
萬架次，貨運量同比輕微上升3%至433萬公噸。機
場在去年聖誕假期，連續兩日單日處理超過16萬人
次旅客；12月23日錄16.4萬人次旅客，飛機起降量

1034架次，兩項數字均為疫後單日新紀錄。
機場第三跑道在2022年11月已正式啟用，機

管局目標在2024年內完成三跑道系統，並會因
應客運需求，循序分階段啟用相關客運設施。
林世雄指，擴建後的香港國際機場，於2035年
起將能夠達到處理每年1億2000萬人次旅客和
1000萬公噸貨物的目標，大幅提升機場的客貨
運能力，進一步鞏固香港作為國際航空樞紐的
地位，有信心香港航空運力再創高峰。

機場三跑道系統造價估算約為1415億港元，
機管局通過保留營運盈餘、徵收機場建設費，
以及從市場籌集資金應付建造費用，外部融資
已大致完成。機管局5日公布計劃發行50億港
元零售債券，利息為每年定息4.25厘，發行年
期為2年半。林世雄表示，機管局過往發行的機
構債券，認購反應熱烈，正是支持香港國際機
場長遠發展的有力證明。機管局一直維持其投
資 級 別 信 貸 評 級 ， 現 時 獲 標 普 全 球 評 為
「AA+」級，反映其良好的信貸狀況。

本季不推住宅地不代表下季不賣
陳茂波解釋，去年香港經濟複雜多變，在複雜的疫

後環境下，面對地緣政治，加上息口高，經濟恢復力
度不如預期。內地經濟經過調整，預計今年將會穩步
向好。歐美息口喘定，要部署香港經濟發展，更好地
確保民生。

政府近日公布今季不推售住宅地，被問到會否影響
賣地收入，陳茂波稱，回歸以來，每個年度賣地收入
可低至百多億港元，高至千多億港元，毋須憂慮短暫

波動，最重要是政府
繼續造地。若市場條
件不合適，政府可以
暫不推售，當樓市回
升，市場有需求，就
可以推售，緩減樓市
上升壓力，令市民知
道土地供應穩定和持續。陳茂波認為本季不適合推住
宅地，但不代表下季不賣。

政府已計劃未來兩個財政年度，分別扣減各政策局

和部門的經常性資源1%，對於有市民
建議政府來年減少經常性開支2%。陳
茂波認為，削減開支要一步步進行，
首要不能影響公共服務，扣除綜援等
必要開支後，可調整空間已經盡量調
整。

不可以讓開支無了期增長
他指出，政府曾經歷過多年財赤，

赤字額度更曾高達GDP的4%，面對複
雜環境，政府會謹慎理財，節約開
支，同時亦要開源，做大經濟的餅。
而本港在疫情後要進入鞏固期，不可
以讓開支無了期增長，必須與經濟增
長相匹配，預料要回復至平衡狀態需
要三年以上。

對於有市民建議政府提供外傭扣稅
及提升自願醫保及強積金扣稅，陳茂
波回應稱財政狀況較緊，強調政府要
「睇食飯」。對於有意見提出政府

應考慮增加物業印花稅，他指印花稅是政府重要收
入，政府不會輕易在社會充分討論前引入新稅種，
但資本增值稅屬於政府研究範圍之一。

【香港商報訊】記者馮仁樂報道：新一份財政預算案將於2
月發表，財政司司長陳茂波昨日出席電台節目與市民進行交
流。他回顧去年經濟情況時表示，本港經濟複雜多變，疫情後
經濟開始恢復，但力度較預期慢，地緣政治因素令本港經濟受
影響。他又稱，考慮到財政狀況及經濟逐步復常，在是否派發
消費券方面不能跟以往一樣考慮，政府需再研究。政府不可以
讓開支無了期增長，必須與經濟增長相匹配。而預料本港財政
要回復至平衡狀態需要三年以上。

【香港商報訊】記者馮仁樂報道：為鼓勵生育，
政府推出新生嬰兒獎勵金計劃。勞工及福利局近日
向立法會財委會提交文件，希望批准開立一筆為數
22億8600萬港元的新承擔額。文件提到，香港出
生率持續處於低水平，在 2022 年下跌到 0.9 的低
點。同時，預計香港65歲及以上的長者佔全港人
口的比例，將在未來10年內，由兩成上升至近三
分之一。

估算出生人口將升20%
為逆轉香港生育率低迷情況，2023年施政報告公

布向合資格父母的新生嬰兒，發放一筆過2萬元現
金獎勵，營造有利生育的環境，並向社會發出政府
鼓勵市民生育的強烈信息，亦希望為長遠經濟發展
提供所需人力，緩減人口老化問題。

新生嬰兒獎勵金計劃將為期3年，領取資格包括
嬰兒必須在2023 年 10 月 25 日至 2026 年 10 月 24 日
期間在香港出生；在遞交申請時，父母其中一方必
須是香港永久性居民。

政府估算，由2024至25年度開始計劃，出生人
口相較2022年有約3.2萬名嬰兒出生計，將會上升
20%，即每年有約3.9萬名新生嬰兒。若計劃獲財委
會批准，預計可在今年2月下旬開始發放獎勵金。

【香港商報訊】記者萬家成報道：鄰舍輔導會昨日
舉行第九屆 「讓愛傳承」模範鄰居選舉頒獎禮，頒發
十大模範鄰居獎及優秀鄰居獎，透過表揚鄰里間的好
人好事，讓愛傳承，感動更多身邊人關懷鄰居，讓社
會滿載更多正能量。民政及青年事務局局長麥美娟致
辭表示，今屆模範鄰居選舉亦表揚疫情期間，包括鄰
里互相關懷、支援照顧等睦鄰事例，她期望這些好人
好事能夠感染更多人，傳承及關愛社區。

退休小學老師為長者解憂
第九屆 「讓愛傳承」模範鄰居選舉在去年8月舉

行，為期兩個月提名期結束後，安排鄰舍輔導會社
工、大專院校學生義工等，與參選者進行訪談並撰
寫訪談報告，其後根據報告內容選出 21 位入圍
者，進入去年11月25日舉行的評審茶敘。參選人
親身與評審委員訴說睦鄰事例，參照參選人積極關
愛社區或鄰里互助事例，如何發揮關懷社區、推動
睦鄰互助、凝聚社區歸屬感、具持續性及感動人心
等準則，最終評選出十大模範鄰居。

今屆十大模範鄰居獎得獎者來自全港多區，包括
青年、長者、照顧者、退休人士、視障人士等。得
獎者之一的黃笑梅是一位退休小學老師，雖然已年
屆高齡但仍充滿魄力。在 2016 年當選樓長後，持
續參與長者探訪工作，結識了好多不同樓層的獨居
長者和雙老，每當聽到長者有需要時，會主動排難
解憂，例如協助目不識丁的長者理解政府文件的內
容、協助拾紙皮維生的長者，申請食物銀行援助
等。

【香港商報訊】記者周偉立報道：新一屆區議會任
期已於元旦日展開，各區近期陸續召開首次會議，包
括研究不同活動，提振地區經濟。民政及青年事務局
局長麥美娟昨日在電台節目表示，不會期望在地區辦
活動能提升GDP，但相信可刺激當區消費。

她表示，不少市民在疫情期間已 「悶」了很久，各
區區議會率先在農曆新年及元宵等節日舉辦活動，希
望透過地區活動，宣傳各區特色並注入生氣和活力，
例如九龍城的潑水節、新界區的天后誕、港島的譚公
誕等。

對於有意見質疑部分地區活動性質重疊，重複現有

節慶活動，麥美娟回應稱，部分傳統節慶活動存在已
久，例如舞火龍除了大坑，香港仔及薄扶林一直都有
舉辦，只是其他區的市民未必知道，將來各區都會廣
泛宣傳。她又認為即使活動性質相若，也不會互相排
斥，因為各區有自己特色。

對區議員採同一監察標準
此外，麥美娟在談及新任區議員履職情況時表示，

第七屆區議會從多個渠道產生區議員，不論他們以什
麼方式進入區議會，當局均會按同一套履職監察標
準，確保市民得到區議員的服務。她指出，本屆區議

會有委任、地區委員會界別和地區直選的區議員，政
府對他們會採同一套履職監察標準，區議員不能因全
職工作而少做一點地區工作，也不能因要提供專業服
務，便少一點在辦事處工作。

麥美娟表示，制訂本屆區議員履職監察機制的指引
和會議常規時，18區是一致的，會議常規一直以來
有授權票制度，過去有部分區暫停使用，現時只是恢
復一直沿用的會議程序和安排。她續說，授權票制度
讓區議員在一些情況下，例如身體不適時授權他人代
為投票，履職監察制度指引要求區議員每年會議出席
率不少於八成。

本地漁農美食嘉年華丁財兩旺

區會辦活動料可提振當區消費

機場客運量恢復至疫前七成

新生嬰兒獎勵金
22.86億撥款待批

十大模範鄰居獲獎

【香港商報訊】記者周偉立報道：衛生防護中心早
前預料香港最快本周踏入冬季流感高峰期。醫務衛生
局局長盧寵茂昨日在電台節目表示，今年冬季流感高
峰較以往遲，有機會與新冠病毒同時爆發，但強調政
府無計劃重推口罩令，亦不會要求入境旅客檢測。

亦不會要求入境旅客檢測
盧寵茂表示，流感及新冠病毒活躍度均有上升趨

勢，認為高峰最快在本月來到。指冬季流感高峰期
似乎較預期遲來，但並非少見。去年11月香港天氣
仍較熱，但聖誕期間就出現寒冷天氣，當時就預計
高峰期會很快來臨。

面對流感及新冠病毒雙重夾擊，盧寵茂強調政府
無計劃重推 「口罩令」，新冠病毒變種下嚴重性降
低，目前亦有有效治療方法；認為毋須再用強制方
法控制疫情，但會建議巿民在人多地方佩戴口罩。

對於有專家早前建議，加強在口岸篩查發燒病
人，盧寵茂認為，政府現階段不會考慮加強監測入
境旅客，暫時無象顯示有出現新病原體，貿然在
口岸對入境旅客進行檢測無特別作用。醫管局已準
備好應對，包括加快急症室的分流及增加普通科門
診的名額。

盧寵茂：兩疫可控
暫無意重推口罩令

【香港商報訊】記者志誠報道：由於對上5期六
合彩，包括新年金多寶，未有幸運兒獲中頭獎，
因此，有逾8200萬元多寶累積撥入至昨晚的攪珠
內，在昨晚攪珠前估計頭獎基金高達9600萬元。

巨獎當前，今期的總投注額高達 2.17 億元，攪
珠結果為1、4、24、31、33、34及特別號碼2。

在高投注額下，頭獎順利派出，共有1.5注中，
每注派 73,616,970 元；二獎 12 注中，每注派 768,
210元；三獎416注中，每注派59,090元。下期攪
珠將於1月9日周二晚上進行，並無累積多寶。

六合彩頭獎1.5注中
每注派7361萬

陳茂波昨出席電台節目談財政預算案。
港台圖片

◀ 「2024本地漁農美食嘉年華」 昨日舉行開幕禮，
主禮嘉賓為龍獅點睛。 記者 崔俊良攝

▲嘉年華吸引大批市民入場選購各項產品。
記者 崔俊良攝

鄰舍輔導會昨舉行第九屆模範鄰居選舉頒獎
禮。 記者 馮俊文攝

S2 2024年1月8日 星期一




